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PREFACE 

Pour mettre en pratique les résolutions prises lors du IIème congrès interna-
tional des architectes et techniciens des monuments historiques à Venise en 1964, 
1' ICCROM a été chargé d' organiser un cours international de conservation architec-
turale. Depuis 20 ans ce cours a une réputation internationale. 

Il existe aujourd'hui une approche scientifique et technologique de la construc-
tion en terre entièrement nouvelle, notamment développée à Grenoble dans le 
cadre des activités de recherche scientifique, technique et architecturale et des 
activités de foimation de l'Ecole d'Architecture de Grenoble, du CRATerre et de 
l'Université Joseph Fourier, liés par convention. 

La plus grande partie du patrimoine bâti mondial utilise le matériau terre. Or 
la majorité des recherches et applications actuelles se limitent à l'étude des 
matériaux acier, pierre, terre cuite et bois, etc. Il devient donc prioritaire de réunir 
les compétences respectives afin de rendre à la terre ses lettres de noblesse. 

Cette orientation est celle qui a été retenue lors de la Sème réunion internation-
ale d'experts sur la conservation de l'architecture de terre, qui a eu lieu à Rome 
en octobre 1987. A l'issue de cette réunion, prenant acte des recommandations de 
clôture, le CRATerre/EAG et l'ICCROM ont pris l'initiative de créer un projet 
conjoint. Il s'agit du projet GAIA qui se concentre sur la recherche, la formation, 
la coopération technique, la documentation et l'information. 

Cette bibliographie fait partie de ce projet et constitue une preuve tangible des 
efforts de collaboration. 

le Président du CRATerre, Patrice DOAT 

le Directeur de l'ICCROM, Marc LAENEN 

le Directeur de l'EAG, Pierre MIGNO 	rit. 
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FOREWORD 

Subsequent to the Decisions and Resolutions of the Ilnd International Con-
gress of the Architects and Technicians of Historic Monuments (Venice, 1964), 
ICCROM was given the task of organizing an International Architectural Conser-
vation Course which, for twenty years, has had a distinguished international 
reputation. 

Moreover, there exists today an entirely new scientific and technological 
approach to earthen construction, especially developed in Grenoble, in the 
context of the research and training activities of the School of Architecture of 
Grenoble, of CRATerre and of the Joseph Fourier University — institutions that are 
linked by a collaborative agreement. 

Given that a major part of the world's built patrimony is constructed of earth 
and that the majority of research and current usage is limited to cement, stone, 
brick, and wood, it therefore became essential to bring together complementary 
expertise in order to give the material `earth' an appropriate status. 

Following the recommendations of the 5th International Meeting of Experts on 
the Conservation of Earthen Architecture, held in Rome in October 1987, 
CRATerre-EAG and ICCROM took the initiative to launch a joint project on the study 
and conservation of earthen architecture. The GAIA project deals with research, 
training, technical cooperation, documentation and information. 

The following bibliography is tangible proof of this fruitful collaboration. 

the President of CRATerre, Patrice DOAT 

the Director of ICCROM, Marc LAENEN 

the Director of EAG, Pierre miGNoTrE 



INTRODUCTION 

Préservation du patrimoine architectural en terre: 
le Projet "GAIA" 

Il y a vingt ans, lors d'un colloque tenu à Yazd en Iran, les premières 
préoccupations internationales concernant le besoin de préserver le patrimoine 
mondial d'architecture de terre se sont fait ressentir. Depuis lors, une recomman-
dation visant, à organiser une formation spécialisée dans ce domaine était 
approuvée à Lima (Pérou) et un engagement concret était pris pour la mettre en 
oeuvre, lors d'une réunion tenue en 1987 par l'ICCROM et le Centre International 
de la Construction en Terre (CRATerre), Membre Associé de l'ICCROM. 

En 1989, une convention formelle a été signée entre l'ICCROM, le CRATerre et 
l'Ecole d'Architecture de Grenoble, se donnant pour objectif de développer une 
activité continue en matière de formation, de recherche, de documentation et de 
coopération technique. Cette convention découle d'une évaluation critique de la 
mise en oeuvre des recommandations internationales ainsi que de plus de cinq 
années de coopération entre ces trois institutions. Elle s'inscrit dans le cadre des 
quatre fonctions statutaires de l'ICCROM et dans son Plan à Long Terme (1990-
2000) qui encourage le développement d'activités intégrées menées conjointement 
avec ses membres. 

Désormais, un plan d'actions intégrées de six années dans le domaine de la 
préservation du patrimoine d'architecture de terre a été formulé. Cette "joint 
venture" a pris l'intitulé de "Projet GAIA" (en mythologie grecque "Gaia" est le 
nom de la déesse de la Terre). 

Les premières activités pilotes du Projet GAIA ont débuté vers la fin de l'année 
1989 avec le Premier Cours pilote sur la Préservation du Patrimoine Architectural 
en Terre. 

Les résultats obtenus à la suite de cette première tentative se sont avérés très 
utiles pour préparer les développements ultérieurs du projet. Des échanges entre 
les participants au cours et les enseignants ont déjà entraîné la mise en place d'un 
réseau professionnel et de nombreuses activités corrélatives dans des régions 
culturelles spécifiques ont pu être discutées. 
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INTRODUCTION 

Preservation of the earthen architectural heritage: 
the "GAIA" project 

Twenty years ago, international concerns about the need to preserve the 
world's earthen architectural heritage were expressed for the first time at a 
meeting in Yazd, Iran. Since then, a recommendation to organize specialized 
training in the field was approved in Lima, Peru, and a firm commitment to 
implement this recommendation was undertaken in 1987 by ICCROM and the 
International Centre for Earth Construction (CRATerre), an ICCROM Associate 
Member. 

In 1989, a formal agreement for continuous activity in training, research, 
documentation and technical cooperation was signed by ICCROM, CRATerre and 
the Ecole d'Architecture de Grenoble, France (EAG). This agreement is a result 
of a critical evaluation of the implementation of international recommendations in 
this field, as well as more than five years of cooperation among these three 
institutions. It is in accordance with ICCROM's four statutory functions and with its 
Long-Term Plan (1990-2000), which encourages the development of integrated 
activities in conjunction with its Associate Members. 

As part of this agreement, a comprehensive six-year action plan for preserva-
tion of the earthen architectural heritage was formulated. This joint venture has 
been named the GAIA Project (in Greek mythology, 'Gala' is the Goddess Earth). 

Pilot activities for the GAIA Project began towards the end of 1989, with the 
"First Pilot Course on the Preservation of the Earthen Architectural Heritage." 

This trial run proved extremely helpful in providing feedback for further develop-
ment of the project. Interchange among course participants and instructors has 
already activated a professional network, and a number of related activities, 
relevant to specific cultural regions, were also discussed. 

Sub-project: Documentation and Standards 

The combined resources, expertise and ongoing experience of the partner 
institutions provide an especially strong foundation for information management. 
The libraries of ICCROM and CRATerre are a major resource, and both institutions 
also have networks of professionals and institutions which can be utilized and 
expanded. ICCROM's Newsletter and cRATerre's Bulletin d'Information are effec-
tive forums for communication. Activity has also begun on development of 
standards through the RILEM TC 96 EB / CIB WC 90 "Earth Technology for Building 
Construction" Committee, chaired by CRATerre. 
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Sous-projet: Documentation et Information 

Les ressources combinées d' expertise et d' expérience cumulées des institutions 
associées constituent des bases particulièrement solides pour une gestion de 
l'information. Les centres de documentation de l'iccRom et du CRATerre en sont 
la principale ressource et chacun d'eux a créé un réseau de professionnels et 
d'institutions qui peut être mis à contribution ou être étendu. La "Chronique" de 
1'ICCROM et le Bulletin d'Information du cRATerre/EAG sont également des forums 
de communication. 

Une activité a également démarré concernant la mise au point d'une régle-
mentation, dans le cadre des travaux du Comité RILEM TC 96 EB / CIB WC 90 

"Technologie de la Terre pour la Construction", dont cRATerre assure la 
présidence. 

Ce sous-projet est donc essentiellement concerné par le rassemblement, la 
création et la diffusion de l'information vers quatre groupes-cibles: les membres 
du projet, les professionnels de la préservation, les participants aux activités de 
formation et le grand public. Des activités spécifiques doivent être conçues pour 
répondre aux besoins de ces différents groupes. 

La première priorité est la création d'une banque de données d'information 
permanente sur les professionnels actifs dans le domaine, les équipements et 
techniques, les occasions de formation et les recherches en cours, ainsi que la 
réalisation d'un inventaire du patrimoine architectural en terre et d'un glossaire 
multilangue. La publication régulière d'une lettre d'information, d'un index 
biennal et d'une bibliographie mise à jour est également envisagée. La biblio-
graphie ci-jointe fait partie intégrante des objectifs de ce projet. 

Pour le public professionnel, des notes techniques seront publiées et distribuées. 
Pour les deux premières années, il est envisagé de traiter les sujets suivants: 
identification des sols, mesures d'humidité et suivi du comportement structural. 
D' autres activités incluent l' aide à l'édition, la publication et la diffusion des 
résultats de recherche et de documents spécialisés ainsi que la participation au 
développement des réglementations nationales et internationales concernant les 
procédures de laboratoire et de terrain. 

Pour la formation, ce sous-projet mettra l'accent sur la publication et la 
diffusion de manuels et de matériels didactiques. Les actions immédiates prévoient 
la réalisation d'un manuel de laboratoire d'analyse des sols et la production de 
plusieurs cassettes vidéos complémentaires sur les procédures de laboratoire et les 
traitements de préservation. Une autre activité prévoit l'installation de modules de 
laboratoire de base à des fins didactiques et au niveau régional. 
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This sub-project will be primarily concerned with the creation, collection and 
dissemination of information for four targeted audience groups: project members, 
preservation professionals, participants in training activities and the general 
public. 

Specific activities must be conceived in relation to the needs of these different 
groups. 

The first priority is the creation of a continuously updated databank of informa-
tion on professionals active in the field, equipment/techniques, training oppor-
tunities and ongoing research, as well as an inventory of the earthen architectural 
heritage, a bibliography and a multi-lingual glossary. Publication of a regular 
newsletter and of a biennial research index and bibliography are also planned. 
Thus, the present bibliography is an integral part of the objectives of the sub-
project. 

For the professional audience, technical notes will be published and dis-
tributed. Subjects planned for the first two years include soil identification, humidity 
survey and structural monitoring. Other activities will include assistance on the 
editing, publication and distribution of research results and specialized docu-
ments, as well as participation in the development of national and international 
standards for both laboratory and field procedures. 

For training, this sub-project will focus on the publication and distribution of 
manuals and didactic materials. Current plans include a laboratory manual on soil 
analysis and the production of several complementary video tapes on laboratory 
procedures or preservation treatments. Another activity will be the installation of 
basic laboratory modules for didactic purposes at a regional level. 

Information for the general public will include the publication of selected 
monographs as well as promotion of exhibitions and high-visibility media events. 

The bibliography on the preservation, restoration and rehabilitation of 
earthen architecture 

This bibliographic list is only a first step in the fulfillment of a long-term program. 
The immediate objective is to produce a list of existing documents dealing 
simultaneously with both earthen architecture and its preservation, restoration or 
rehabilitation and, on the basis of this list, to obtain an initial idea of the amount 
and type of information available. 

The long-term objectives are: 

• creation of a continuously updated databank of information on professionals 
active in the field, equipment/techniques, training opportunities and ongoing 
research, as well as an inventory of the earthen architectural heritage, a 
bibliography and a multi-lingual glossary 

• publication of a selected, annotated bibliography 

• creation of a basic library kit ready for distribution 
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L'information du grand public prévoit la publication d'une sélection de mono-
graphies ainsi que la réalisation d'expositions et d'événements médiatiques à gros 
impact. 

La bibliographie sur la préservation, la restauration et la réhabilitation des 
architectures de terre 

La bibliographie dans saforme actuelle est une première étape d'un programme 
à long terme. L'objectif actuel est de produire une liste de documents existants 
traitant simultanément les thèmes préservation, restauration ou réhabilitation et 
architecture de terré afin d' obtenir une première indication sur la quantité et le 
contenu de documents disponibles à ce jour. 

- Les objectifs à long terme sont multiples: 

• création d'une banque de données interrelationnelle, révisée en permanence 
comprenant un index des acteurs, recherche, bibliographie, inventaire, 
formation, équipements, techniques d' intervention et glossaire; 

• publication d'une bibliographie sélective annotée; 
• constitution d'un kit de documentation de base pour diffusion; 
• publication bisannuelle d'une liste bibliographique évolutive des nouvelles 

acquisitions ou publications; 
• analyse du contenu et de la qualité des ouvrages existants; 
• analyse de la demande; 
• établissement de priorités et de termes de référence pour le type de docu-

ments à produire dans le futur; 
• analyse des voies de la recherche. 
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• biennial publication of an updated bibliographic list 

• analysis of the contents and the quality of existing literature 

• analysis of the demand for information 

• establishment of priorities and terms of reference for the type of documents 
to be produced in the future 

• analysis of future research needs 
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LA BIBLIOGRAPHIE GAIA 

Avertissement 

La recherche bibliographique a été effectuée à partir de documents présents 
dans les bibliothèques de CRATerre/EAG et ICCROM ainsi que de leurs banques de 
données respectives dont notamment le Bibliographic Conservation Information 
Network (BCIN), une banque de données développée et gérée par le Getty Con-
servation Institute dans le cadre des programmes du J. Paul Getty Trust. La 
bibliothèque de l'ICCROM couvre plus de 850 ouvrages répertoriés sous le thème 
de la préservation des architectures de terre. La bibliothèque de CRATerre/EAG 
possède à cejour 4000 ouvrages sur la construction en terre en général. Les critères 
de sélection employés pour constituer cette liste bibliographique, bien que très 
sévères, ont permis de retenir un nombre de titres assez impressionnant. 
L'argument souvent utilisé pour se défendre d'un manque de connaissance par 
manque d'information n'est donc pas tout à fait justifié. 

Néanmoins cette bibliographie ne comporte aucun jugement sur la qualité des 
ouvrages mentionnés, choisi parce qu'ils concernent le sujet, ni le bien fondé de 
certaines méthodes d'intervention. Il faut également constater que peu d'ouvrages 
parlent effectivement sur la méthodologie d'intervention en ce qui concerne la 
spécificité des architectures de terre et que certains thèmes ne sont absolument pas 
traités. 

Finalement plus de 900 références ont été répertoriées et vérifiées. Il est 
néanmoins possible que certains ouvrages nous aient échappés et soient absents 
de la liste (ouvrages anciens ou strictement régionaux ou encore très récents). Nous 
nous en excusons auprès des auteurs et éditeurs et leur promettons de pallier ces 
oublis lors d'une prochaine mise à jour de la liste prévue d'ici deux ans si les 
publications correspondent aux critères de sélection retenus. 

La disponibilité des ouvrages dans les circuits de distribution classiques n'a 
pas été retenue comme critère de sélection. La liste bibliographique comporte donc 
également des documents épuisés ou inaccessibles et des rapports confidentiels. 

Nous voudrions aussi souligner que cette bibliographie doit être considérée 
comme un document provisoire de travail. Une grande partie du matériel a été 
enregistré par des volontaires et il pourrait y avoir des erreurs de transcription ou 
des données manquantes. 



Bibliographie - GAIA - Bibliography 	 xvii 

THE GAIA BIBLIOGRAPHY 

Disclaimer 

This bibliographic list has been developed on the basis of documents available 
in the libraries of CRATerre/BAG and ICCROM or registered in their respective 
databanks, amongst them the Bibliographic Conservation Information Network 
(BCIN). The ICCROM library covers more than 850 references classified under the 
key-word 'adobe preservation.' The library of CRATerre contains 4000 books on 
the topic of earth construction in general. Even the severe selection criteria led to 
the identification of a considerable number of references. The argument that lack 
of know-how is due to lack of information hardly seems plausible. 

This bibliography, however, does not offer any judgment on the quality or 
contents of the publications listed, apart from the fact that they met the selection 
criteria. We must admit that very few documents focus on methodology as far as 
the specific nature of earth construction is concerned, and that some topics have 
been neglected altogether. 

More than 900 references were finally selected. It is quite possible that some 
documents have been overlooked and are absent from this list (old, strictly 
regional, or also very recent publications). We apologize in advance to all authors 
and publishers for any inadvertent exclusion and promise to include other works 
that meet the selection criteria in the revised list foreseen within the next two years. 
In addition, the availability of the documents through existing distribution channels 
was not a selection criterion. As a result, this list contains references that are out 
of print, inaccessible or even confidential. 

We must also stress that this bibliography should be considered as a 
provisional working document. Much of it was registered on a volunteer basis, and 
there may be transcription errors or data missing from some entries. 

Selection criteria 

1. The documents must focus on both earthen architecture and its preserva-
tion, restoration or rehabilitation. All documents not dealing with these common 
fields have been excluded. Therefore, publications containing general information 
on soil stabilization, seismic strength of earthen buildings, photogrammetry, etc., 
have not been selected for the simple reason that these are easily obtained 
through consultation of existing bibliographies. In contrast, a publication explain-
ing the seismic behavior of an earth building in view of its rehabilitation would be 
included. 

2. The contents must be oriented towards intervention and its methodology. 
Any documents that are pure descriptions of the existing heritage and ar-
chaeological finds or that contain detailed information on local earth construction 
techniques without any clear description of methodology and that are not action- 
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Les critères de sélection 

1. Les ouvrages doivent traiter simultanément de la préservation, restaura-
tion ou réhabilitation et l'architecture de terre. Sont éliminés tous les ouvrages 
qui ne traitent pas les domaines d' action communs mais uniquement un des 
domaines; par exemple le comportement sismique de constructions en terre en 
général, la stabilisation de la terre en général, la photogrammétrie en général, etc. 
Bien que ces sujets soient intéressants, ils n'ont pas été repris car plus faciles à 
retracer dans des bibliographies déjà existantes. Par contre, un ouvrage parlant du 
comportement sismique d'un bâtiment en terre en vue de sa réhabilitation est 
systématiquement repris. 

2. Les ouvrages doivent être orientés vers l'intervention et sa méthodologie. 
Sont éliminés tous les ouvrages qui sont de pures descriptions du patrimoine 
existant, le résultat de fouilles archéologiques ou de techniques régionales de 
construction en terre sans aucune référence à l'intervention ou à la méthodologie 
employée. Exceptionnellement ils sont repris quand la forme et le contenu du 
document sont une illustration très systématique de la méthodologie employée. 

3. Les ouvrages doivent traiter de constructions. Sont éliminés tous les 
ouvrages qui parlent d'interventions sur des objets en terre crue ou la conservation 
de peintures murales enlevées de leur support d'origine. Par contre sont incorporés 
le traitement in situ de peintures murales sur enduit en terre même si la structure 
portante n'est pas en terre. 

La forme 

Les ouvrages sont classés premièrement par langue d'origine et ensuite par 
ordre alphabétique du titre. Il y a également dans chaque section une liste des 
auteurs. 

La référence comporte le titre, l'auteur, l'origine dans le cas d'un article ou 
d'une communication, l'éditeur, le lieu d'édition, la date, le nombre de pages et 
des indications sur la présence d'annexes, illustrations, tableaux, graphiques et 
bibliographie à condition que toutes ces informations soient disponibles. 

Les abréviations et spécifications utilisées: 

• si: sans lieu 	 • bibl.: bibliographie 
• graph.: graphiques 	 • tab.: tableaux 
• ill.: illustrations 

Le signe - - - indique que le nom de l'auteur n' apparait pas dans le document 
(ou bien qu'il s'agit d'un ouvrage collectif). 

Au lieu de donner la translittération des titres en certaines langues telles que 
russe, on a préféré mettre directement le titre traduit en français ou en anglais. 
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oriented, were not selected. Exceptions to this were made if the form or contents 
of the document provided a clear and systematic illustration of a preservation 
methodology. 

3. 	The contents must deal with buildings. Therefore, documents concerning 
the preservation of earthen objects or mural paintings removed from the original 
building were not selected. For mural paintings in situ, however, the selection 
criterion was the presence of an earthen support, even if the structural elements 
of the building were materials other than earth. 

Layout 

The documents are classified according to language and in alphabetical order 
by title. There is also a list by author in each section. 

The reference includes the title, the author, the book or journal (in the case of 
a conference paper or article), the publisher, place of publication and date. Where 
available, additional information is given on the number of pages, annexes, 
illustrations, graphics and/or bibliography. 

The following abbreviations are used: 

• s.1: location not indicated 
• graph.: graphics 
• ill.: illustrations 
• bibl.: bibliography 
• tab.: tables 

The sign - - - indicates that the author's name is not specified in the document 
(or that it is a collective work). 

Rather than alphabetic transcriptions of languages such as Russian, translated 
titles were used as far as possible. 
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TITEL 

Altbaurestaurierung nach baubiologischen Gesichtspunkten. Schillberg K. In: Wohnung 
+ Gesundheit. n°39 (1987) pp. 9-11, ill. 

Anwendung von Leichtlehm im Holzskelettbau und in der Fachwerksanierung. Volhard 
F. In: Bauen mit Lehm. n°3. Ökobuch Verlag, Freiburg (1985) pp. 11-32. ill. 
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H. In: Nachbarschaft. pp. 7-10. Natürlich und Gesund, Stuttgart, ill. 
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Ernst & Sohn, Berlin, 1921. 

Die Imprägnierung von Faserlehm. Kaspereit H. In: Der Bauhelfer. n°9 (1949) pp. 102-4. 

Gefachfüllungen an historischen Fachwerkgebaüden. Petrik H. In: Bautenschutz 
Bausanierung. n°5 (1987) pp. 197-202. 

Historisches Mauerwerk und Restaurierung. Prandtstetten R. s.n, s.1, Deutschland, 1980. 

Lehm-Fachwerk. Alte Technik, neu entdeckt. Leszner T., Stein I. Köln, Rudolf Müller, 
1987, 156 pages + annexes, ill., tab., graph. 

Lehrgang für die Herstellung von Lehmschindeldächern. - - In: Der Bauhelfer. n°8, 
1949. 

Moderne Holzständerkonstruktionen und Lehmbauweisen. Volhard F. In: Grundlagen für 
ländliches Bauen. Holzbau im ländlichen Raum. pp. 5-12. Hessisches Landesamt für 
Ernährung, Landwirtschaft und Landentwicklung, Wiesbaden, 1986, ill. 

Möglichkeiten zur Hydrophobierung von Lehm (Adobe). Roth M. In: Zeitschrift für 
Bauinstandhaltung und Denkmalpflege. Bautenschutz Bausanierung. n°2 (1988) 
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